

# EL AVISADOR NUMANTINO.

PERIODICO LITERARIO, DE INSTRUCCION PUBLICA,  
AGRICOLA, INDUSTRIAL Y DE ANUNCIOS.

Se publica todos los Domingos del año en un pliego marca regular y de buena impresion á tres columnas.—Se suscribe en esta Ciudad en la Imprenta y Libreria de Rioja á 4 rs. el trimestre para esta Ciudad y á 4 y  $\frac{1}{2}$  fuera de ella franco de porte.—Derecho de suscriptor á un anuncio *gratis* cada mes siendo de su pertenencia.—La correspondencia se dirigirá al Editor del Avisador Numantino.

## PARTE OFICIAL.

El Consejo de Estado ha establecido como jurisprudencia:

- 1.º Que no hay méritos suficientes para proceder contra el que adopta disposiciones en virtud de un deber de su cargo, impuesto además por la autoridad superior, y que puede procederse contra el mismo para la averiguacion de las circunstancias punibles independientes de aquellas disposiciones con que el hecho se haya verificado.
- 2.º Que trascurrido el término que la ley concede para mejorar el recurso de apelacion y acusada la rebeldia, se declara este desierto, y consentida y pasada en autoridad de cosa juzgada la sentencia.
- 3.º Que con arreglo al real decreto de 15 de Diciembre de 1856 y al artículo 218 de la instruccion dada para su cumplimiento, corresponde satisfacer la contribucion de consumos á todo el que tiene labor establecida, permanente, de su cuenta, y los dependientes necesarios, sea cualquiera la forma en que pague á estos sus servicios.
- 4.º Que desistiendo la parte actora de la demanda, y no oponiéndose la Administracion como demandada, procede el sobreseimiento del pleito.
- 5.º Que para que produzca derechos á favor del rematante la adjudicacion del arriendo de los derechos de consumos, es preciso que se cumplan las reglas generales mandadas observar por la direccion y el pliego de condiciones con que se anunció la subasta, y que siendo una de estas condiciones la de que dicha

adjudicacion no tendria valor ni efecto sin que recayese sobre ella la real aprobacion, tampoco pueden alegarse derechos si falta este requisito.

## LA INGRATITUD.

La ignorancia es insufrible, ha dicho hace veinte y cuatro siglos el célebre fundador de la escuela jónica, y si en frase de un escritor español, al que le dais lo escribe en la arena; y al que le quitais lo esculpe en el bronce; cierto es, que nada se estingue mas pronto que la memoria de un beneficio; y hasta se encarna en la naturaleza degradada del hombre la ferocidad del lobo, al decir de un filósofo antiguo: *homo homini lupus*. De lo que se infiere, que no hay en el mundo moral un vicio mas detestable, ni por desgracia, mas comun que la ingratitud, que viene á ser la síntesis de todos los vicios, como la considera Platón. Consiste pues, la ingratitud en el olvido de los beneficios recibidos; crimen monstruoso, que llega hasta el extremo inaudito, no pocas veces, de aborrecer al bienhechor.

Nada es mas odioso, mas injusto, mas insociable que esta cualidad criminal, en aquellos, *quibus cum benefeceris peiores fiunt*. Ella hace al que domina, en cierto modo, enemigo de si mismo, y le grangea el odio de la sociedad entera. Por que la ingratitud, segun el Baron de Holbách, desalienta los benéficos corazones, y destierra del comercio de la vida la compasion, la bondad, la liberalidad y hasta el deseo de hacer bien, que son los sua-

ves vinculos de la humanidad. Por esta razon el odio á los ingratos es comun en todos los hombres. Pues el desconocer los beneficios recibidos anuncia una insensibilidad, una injusticia, una demencia, una vileza de ánimo extraordinarias; empero el aborrecer al mismo que nos hizo bien, indica una ferocidad espantosa. Porque, si los hombres reunidos en sociedad, deben prestarse mutuamente socorros: ¿qué motivos excitarán su benevolencia, cuando temen, con razon, que su recompensa serán la ingratitud y el odio?

La generosidad, la benevolencia, y liberalidad, por grandes que sean, siempre serán unas virtudes que adquieran un derecho de justicia al cariño de los por ellas favorecidos. Porque, no es posible otra cosa: y si nó, ¿que hombre de bien hay en la tierra, que haga un beneficio á su semejante con el fin de adquirir en él un enemigo? mucho menos cuando el servicio se presta á la sociedad; ésta no puede ser ingrata con sus hijos beneméritos, y sus representantes tienen menos razon de serlo, sino quieren aparecer á los ojos de la posteridad como monstruos de ingratitud, en el juicio severo de la historia. El hombre generoso y magnánimo, que se consagra al servicio de la patria; ¿cómo se habia de proponer el fin de llegar á ser un dia odioso y despreciable á sus ojos? cómo figurarse Cristóbal Colon que un dia su tumba tendria por corona y trofeo de sus glorias las cadenas de la injusticia y de la ingratitud mas feróz que vieron los siglos? cómo el desamparo y la persecucion mas cruel habian de ser los laureles debidos á Hernán Córtes y al gran Gon-

zalo de Córdoba? Empero, si tal es la fuerza de las pasiones humanas, siempre será cierto que los héroes, y los grandes génios benéficos esperan con justicia el reconocimiento de la patria y de los hombres, como premios de sus acciones.

Los derechos del hombre al reconocimiento y gratitud de sus hermanos, son tanto mas fundados y justos, cuanto que son los motivos naturales de la beneficencia; y en tan alto grado es molesta y ofensiva la ingratitud, que es capaz de aniquilar la humanidad en el fondo de los mas virtuosos corazones. No obstante el hacer bien á los ingratos, á los malos, á los enemigos, es un mandato de Jesu-cristo: *benefacite his qui oderunt vos*; y eleva la accion de el bienhechor, al último grado del heroismo, á los ojos de Dios y de los hombres: pero... *apparent rari nantes in gurgite vasto*. ¡Y cuán pocos son los ejemplos de una virtud tan excelsa, en el borrascoso mar de las pasiones humanas! empero, cuando es tan justo y terrible el castigo que lleva consigo la ingratitud de los hombres en el abandono y aislamiento social en que su crimen los deja; ¿por qué existen tantos ingratos en la tierra? ¿no es éste un fenómeno tan triste como pasmoso? ¿y en que pudo nunca fundarse nunca? Hé aquí algunas de las causas que concurren á multiplicar los ingratos; el orgullo y la vanidad, en tésis general, son los verdaderos manantiales de la ingratitud; pues, cada uno suele ponderar su propio mérito, sobre su legítimo valor, y en este caso se consideran los beneficios como deudas de justicia, por que no faltando jamás razones, para recibir los beneficios á la vanidad humana el favorecido entonces se considera dispensado de la ostentacion de su reconocimiento hacia el bienhechor.

Es verdad que los brutos y todos los seres de la creación, como la historia y la esperiencia lo acreditan, son agradecidos al hombre; los jardines, coronan su trabajo con la beldad y fragancia de las flores; los campos, devolviendo el ciento por uno á los afanes del agricultor, y los leones del anfiteatro romano, salvaban la vida del reo condenado á las fieras, por la espina que en otro tiempo les arrancó de alguno de sus pies. Solo el hombre, más bruto que los brutos es la escepcion nefanda de esta prescripcion general de toda la naturaleza. Pero como ha de corresponder el mortal al beneficio de sus semejantes, si tiene la audacia horrenda de sér ingrato al mismo Dios?

Parece que nos dá vergüenza confesar que dependemos del mortal benéfico á quien debemos algun beneficio, ó bien que no necesitamos de sus socorros para nuestra felicidad. Tan mezquino se ha hecho por la culpa original, el hombre que tiene en sus manos el cetro del universo. Sin duda que por ésta razon se comparan los ingratos á los malos deudores, que huyen, ó temen encontrarse con sus acreedores. Por último, como dice un filósofo moderno, á quién debemos parte de estas reflexiones; la *envidia*, esa pasion fatal que se irrita con los favores mismos que recibe, y que hace al hombre injusto y cruel con sus bienhechores, es tambien causa de la mas negra ingratitud.

Es preciso confesar, tambien, que no á todos los hombres es dado conocer el *arte de hacer bien*, y ésta ignorancia no es, en verdad, madre de la gratitud y del reconocimiento: por que no todos poseen la modestia, la delicadeza y aquel tacto fino, que al dispensar el beneficio, es necesario para no herir el amor propio de aquellos cuyo reconocimiento se pretende. No lo conseguirán los orgullosos, los vanos, los imperiosos, ni los pródigos, ni los tiranos, que nunca lograrán formar sino ingratos, porque la naturaleza de las cosas es inmutable; y la vana ostentacion del poder, de la superioridad, y de la riqueza, como no produce mas que viles esclavos y pérfidos aduladores, es intolerable para las almas sensibles, únicas que tienen el poderio mágico de servir y obligar; tan cierto es que el imperio de la vanidad y de la fuerza ha sembrado de abrojos el camino de la gratitud humana, ya casi tan desconocido é ignorado para los mas de los mortales como el camino del cielo.

Solamente la virtud modesta del bienhechor es capaz de grangearse la confianza de las almas virtuosas y agradecidas; la discrecion y la modestia son las que forman la gratitud en todos los corazones sensibles.

Por esto los opulentos del siglo *no saben hacer bien*; pues no conociendo la moderacion, exigen con aire altanero, sacrificios muy costosos en cambio de sus favores, que son rechazados por todo corazon generoso; que abriga nobles sentimientos; ¿que cosa mas sensible y cruel para un alma justa, que no poder amar, agradecer, ni apreciar á los que la favorecen, y verse obligada á odiarlos y despreciarlos? Tanto repugna la gratitud y el reconocimiento á las acciones altaneras del hombre, que lo abandonan y lo

dejan aislado en medio de la sociedad. Hay una situacion, por ejemplo, mas espantosa, que la de un buen hijo imposibilitado por el despotismo paterno, y forzado á no poder amar al autor mismo de sus dias, cuando su sensible corazon está pronto á descubrirle toda la ternura del amor filial?

Los principes, los ricos, y los grandes de la tierra tambien se hacen reos de la mas negra ingratitud; cuando elevados por la fortuna sobre los demas hombres, se imaginan, que cuantos servicios reciben, son inferiores á su mérito, y que por tanto quedan dispensados de manifestar su reconocimiento; en especial los tiranos, siempre temblorosos, por la menor sospecha fraguada solo en su fantasía, están prontos á recompensar con el ostracismo, la persecucion y hasta con la muerte de sus mas fieles servidores, los beneficios inmensos que les deben, y que en cada momento acusan su cruel ingratitud, como se confirma en las sangrientas páginas de la historia. Es por que la envidia feroz no permite á los tiranos amar sinceramente á los que con sus brillantes hechos oscurecieron el falso brillo de sus glorias,....

Domingo Hévía.

#### APEAMIENTOS.

Un periódico alemán (el *Ausder Freude*) dá muy curiosos pormenores de una empresa que funciona en los Estados Unidos. La ciudad de Chicago situada á orillas del lago Michigan tiene mil almas de poblacion y se compone de altas y elegantes casas, hermosos templos etc. Treinta años hace no existia todavia; su construccion fué pronta no creyendo que las aguas del lago pudieran elevarse hasta inundarla; pero estas empezaron á invadir sus calles y únicamente entonces se pensó en remediar el mal. Un nombrado Brown propuso el *senello* medio de levantar del suelo las casas de enatro á diez pies americanos comprometiéndose á realizar este prodigio sin molestar á los habitantes que en tanto sus casas subian, podrian continuar en ellas entregados á sus trabajos habituales. Este proyecto se está realizando segun el periódico alemán. Consiste el sistema en el apeamiento de los edificios por medio de vigas que se van introduciendo debajo de los mismos y con las cuales se le-

vantan aquellos por medio de tornillos á los que se da vuelta á son de pito. Por 18,000 duros ha levantado en cinco dias la empresa una manzana de 320 pies de longitud de 90 á 140 de latitud y por término medio de 70 de altura en los edificios. En esta manzana se cuentan un banco y treinta tiendas, calculándose que el peso total de las casas levantadas no baja de 700,000 quintales. No diremos que estos hechos no sean ciertos, pero sí que hemos sido testigos oculares de otro apeumiento que tuvo lugar en Valencia, dirigido por el arquitecto Don Juan Marzo y que consistió en el levantamiento á la vez de todo el techo de aquel hermoso teatro que era ya de cinco, subiéndolo un piso mas

## NOTICIAS GENERALES.

### DESPACHO TELEGRÁFICO.

**Bolonia 30.**—El dia 8 de Octubre parará el rey revista á la guarnicion de la Milicia Nacional.

**Viena 30.**—Dicen de Ragusa que se habian manifestado sintomas de insubordinacion en el campamento turco de Bilesia por no haber dado sus haberes á las tropas. Omer-baja dió una parte de la paga á cuenta y levantó el campamento para marchar contra Grahovo; pero recibió despacho de los cónsules en Ragusa y regresó á Bilesia.

La dimision del gobernador de Senta ha sido aceptada.

**Turin 30.**—Avanza rápidamente la pacificacion de las provincias napolitanas. La partida que se unió á Borges ha sido derrotada, y los aldeanos cogieron prisioneros á la mayor parte de los que acompañan. Borges con los pocos hombres que le quedaron huyó.

Ha empezado el proceso Christern.

«El Observador romano» del 26 anuncia que el cardenal prefecto del Concilio, despues de tomar la venia del Papa, mandó á monseñor Cajuto, obispo de Ariano, y uno de los ministros del episcopado que han seguido la causa de Víctor Manuel, que resigne inmediatamente el título y funciones de capellan mayor del rey y vuelva inmediatamente á Roma á reparar el escándalo que ha producido recurriendo para seguridad de su conciencia á la Santa Sede á fin de que se absuelva de las penas canónicas en que ha incurrido.

**París 30.**—La coronacion del rey de Prusia se verificará el 18 de Octubre en Koenisberg.

Se asegura que los reyes de Wurtemberg, Baviera y Sajonia, asistirán á la entrevista que se celebrará el 2 de Noviembre entre el emperador de Austria y el rey de Prusia.

Todas las noticias de las cosechas son poco satisfactorias y á esto se atribuye la subida del metálico.

**Londres 4.**—Hay noticias de Nueva-York que alcanzan al 24. Lexington se ha rendido al fin á los separatistas. El conde de Paris y el duque de Chartres han sido nombrados oficiales del ejército federal.

**Venecia 3.**—Se envian muchas tropas hácia Dalmacia y Fiume.

**Pesth 3.**—La administracion de justicia se ha sometido provisionalmente á los tribunales militares.

**Belgrado 3.**—Los oficiales serbios han desafiado al cónsul de Austria por su aptitud irrespetuosa para con el príncipe.

—Hoy, que desgraciadamente abundan tanto las calenturas y intermitentes en nuestro pais, debemos hacer mencion de una carta que publica *Le Memorial des Pyrénées*, y en la cual se refieren en los siguientes terminos, los buenos resultados del rom para la curacion de aquella rebelde enfermedad. «Vióse acometido de una fiebre intermitente tercianaria, que ya habia padecido en la primavera y el otoño anteriores. Al comenzar el tercer acceso, en el momento en que el frio estaba mas desarrollado, le administredos vasitos de rom de veintidos grados. Sorprendido el enfermo, se agitó bajo la ropa de su cama, y á los cinco minutos habia entrado en calor y se sentia bien. Le di otro vasito de rom, y hora y media despues paseaba al sol. El acceso de la calentura habia abortado y no volvió. Lo mismo he procedido con otras personas y he obtenido el mismo resultado.» El autor de estas curaciones es el doctor Julio Guyot.

—Paaece, segun *El Español de Ambos Mundos*, que el gobierno francés ha mandado destruir todos los ejemplares aun no vendidos de la obra famosa del Abbé Demenech, de que hemos hablado ya, y en que este infortunado autor gas-

tó torrentes de erudicion y sabiduria, para interpretar una coleccion de planas de un niño de escuela aleman, que se le figuró ser un manuscrito de los indios de la Florida.

—Han llegado á Birmingham agentes del gobierno español á negociar un surtido de 120,000 toneladas de carriles, 50 locomotoras y unos 600 carruajes. La estension del tráfico entre España y Birmingham es actualmente considerable, y todo hace creer que el gobierno español será uno de los primeros parroquianos para material de caminos de hierro. Durante los siete primeros meses de este año, España ha tomado gran cantidad de maquinaria inglesa, además de carbon y otros articulos.

—Desde los primeros momentos de la llegada á Madrid de Muley-el-Abbas entablóse la mejor inteligencia y cordialidad entre la numerosa escolta y servidumbre de la embajada marroquí y los soldados españoles que les daban la guardia. Muchos de los moros recién llegados hablan español, y todos ellos han hecho la última guerra. Hemos presenciado varias escenas entre oficiales y jefes de nuestro ejército y algunos de los principales agregados al califa, en que se reconocian y trataban como antiguos amigos, ya de las conferencias que precedieron á la paz, ya por haber vivido juntos en las márgenes del Guad-el-Jelú.

—Dice *La Correspondencia del 2:*

—Hoy á las ocho de la mañana ha llegado á esta corte la embajada marroquí presidida por Muley-Abbas y compuesta hasta de 23 personas, cuyas categorias y nombres conocen nuestros lectores. En la estacion del ferro-carril se les tenia dispuesto un salon de descanso lujosamente adornado, donde fueron recibidos por el señor Gobernador civil de la provincia, capitan general y otras personas notables. Desde la estacion pasaron á ocupar los coches de palacio que les aguardaban, y se trasladaron á la casa que se les tenia dispuesta en la calle de Alcalá. Una numerosa concurrencia ocupaba los alrededores de la estacion y el paseo del Prado que acudia por el deseo de contemplar la grave y simpática fisonomia del principe embajador y los extraños trajes de su comitiva.

—El Sr. Monturiol que se encuentra ahora en Barcelona, ha recibido una

real orden emanada, del ministerio de Marina, para que tan luego como le sea posible vaya á Madrid para conferenciar con el ministro y ponerse de acuerdo á cerca del arsenal en que haya de construirse el *Ictineo*.

—El príncipe Muley-el-Abbas está triste y es taciturno como todos los árabes. Su porte es apuesto, su tez morena, sus ojos rasgados y negros. Lleva un alquicel de color de naranja y un gran turbante. A pesar de su resignado fatalismo, dice *La Discusion* que en el rostro del califa se denota que devora una gran humillacion. En Aranjuez hizo sus abluciones y sus plegarias matinales. El príncipe es muy sóbrio. En todo el camino, apesar de los muchos refrescos que le tenían preparado, no tomó mas que unos pedazos de pan que llevaba en unas palmas, y algunos sorbos de agua. En Aranjuez se desayunó con un poco de miel. Esto no ha obstado para que algunos de sus compañeros se tomáran hasta siete jicaras de chocolate, mojando en ellas terrones de azúcar.

—La sociedad de la cria caballar de España anuncia al público que las carreras de que trata su reglamento tendrán lugar en la segunda quincena del presente Octubre.

—En la interesante Memoria que sobre el eclipse de sol del 18 de Julio del pasado año ha publicado el capitán de navio D. Francisco de Paula Marquez, director del observatorio de Cádiz, se hacen grandes elogios de la parte activa que tomó por todos los medios que estaban á su alcance, el director general del cuerpo de telégrafos Sr. Mathé, y muchos de los individuos que tuvieron motivo de auxiliar con sus conocimientos en esta ocasion.

—Los estudios preparatorios para el establecimiento del cable submarino entre Ceuta y Algeciras han terminado, y la goleta de hélice *Santa Teresa*, designada para estos trabajos, ha salido de Barcelona á fin de remediar las averias que han entorpecido la via submarina entre Mahon y aquella populosa ciudad en estos últimos meses. Es de creer se encuentre pronto espedita, á menos que lo avanzado de la época no sea parte en el

Mediterráneo á los frecuentes temporales que hacen hasta cierto punto imposible el dedicarse á esta clase de operaciones.

—Ha llegado á Alicante, procedente de Argel, de donde ha sido enviado por nuestro cónsul, un jóven de 16 años, que despues de haber permanecido por espacio de algunos años en un colegio de aquella ciudad, resultó haber sido robado hace diez años de Alcoy, su pátria, por una mujer que ha sido condenada por los tribunales franceses. Este jóven tiene aun muchos parientes, habiendo muerto sus padres.

—Las averias experimentadas por el *Gran Oriental* son graves. El 12 de Setiembre, á 280 millas del cabo de Clear experimentó una tempestad horrible que le arrancó las dos ruedas. La palanca del timon, que era una barra de hierro de 10 metros de diámetro, se torció completamente. Durante tres dias el monstruo de los mares estuvo volteando como una pelota. Todo el mueblaje de la cámara se hizo pedazos y la mayor parte del equipaje de los viajeros se rompió y averió. Un golpe de mar lanzó á la cámara de señoras una jaula en que iban dos vacas quedando estas muertas. Muchos de los viajeros fueron heridos y todos esperaban de un momento á otro ver al buque sumergirse é imploraban el socorro del cielo. Despues de tres dias de horribles angustias se logró restablecer el timon, y el monstruo se dirigió á Cosk solo con ayuda de su hélice y con una marcha de 9 nudos por hora.

—Los principales fabricantes de filatería de algodón en Inglaterra han espedito sus circulares comunicando haber determinado en junta y con prévia consulta la asociacion de Manchester y de los obreros, aminorar las horas de trabajo hasta el mes de octubre próximo, y de aquí en adelante suspender las fábricas tres dias á la semana á fin de no dejar á los obreros enteramente sin trabajo por falta de algodón.

—Un gran descubrimiento epígráfico ha hecho en Angora el Sr. Perrot, encargado por el emperador de los franceses de una mision científica en el Asia Menor. Visitando los alrededores del templo, ha descubierto toda la primera parte de la traduccion griega del Testamento de Augusto, cuyo fin copió Hamilton. Sabedor el Sr. Perrot de que la inscripcion existia dentro de un muro de ladrillo de la casa de un turco, compró el muro, y al cabo de cinco dias de trabajo, descubrió por completo aquel precioso documento, cuyas ocho columnas copió. «No puedo, dice el señor Perrot, menos de encarecer los muchos hechos nuevos sobre la vida de Augusto, que contiene lo que he copiado. Habla del *poder absoluto* que ha rehusado, de la *prefectura annonæ* que ha ejercido, del *consulado vitalicio* que no á querido, de la *prefectura de las costumbres*, de su titulo de *príncipe del Senado*, cosas todas que faltan en el latin. El Sr. Perrot iba á continuar sus investigaciones.

**PROVISION.**—Conforme á lo prevenido en la Real orden de 10 de Agosto de 1858 han de proveerse por concurso ordinario en esta provincia las siguientes escuelas de instruccion primaria.

*De niños.*

Villar del Rio.	Elemental	2500 rs.
Andaluz . . .	Incompleta	1000
Centenera del Campo. . .	Id.	1000

*De niñas.*

Montenegro de Cameros . .	Elemental	2000
San Leonardo.	Incompleta	1600

Además del sueldo, disfrutará casa y las retribuciones de los niños no pobres.

Las solicitudes se presentarán en el término de un mes que empezará á contarse desde el 2 del actual al Gobernador Presidente de la Junta de instruccion pública.

Francisco P. Rioja, Editor responsable.

SORIA.—Imprenta de D. F. P. Rioja.